
随着各国对网球双打的重视，大威、小威、
萨芬娜等一流高手都出现在奥运会赛场上，北
京奥运会的比赛难度要高于往届。但孙甜甜和
彭帅在第一轮就输给了排名比自己并不高的白
俄罗斯选手还是让人非常意外。“无论是奥运会
比赛，还是大满贯赛事，第一轮从来就是最难打
的，结果确实不能让人满意，但也正常，我们其
实是发挥了正常水平的。”孙甜甜说。

这是卫冕冠军的第一次亮相，比赛还被安
排在了中心球场进行。“要说压力，确实有一些，
毕竟是在主场作战，很想拿下比赛。这对选手
我们之前也没碰过，不是很了解，相比之下，她
们确实更轻松，发挥得也要好一些。”孙甜甜说。

孙甜甜不愿把失利的原因归为自己和彭帅
配合还不是很默契：“这并不是主要原因，之前
在一些职业巡回赛中我们也拿过冠军，取得过
不错的成绩，还是得从自身找原因。”

孙甜甜认为失利的原因在于有些关键环节
没处理好：“我们开局并不好，连输两局，但后来就
扳回来了，也有过领先。但领先进入我们的发球
局之后，就只想扩大领先优势，打起来就没有落后
时那么大胆，有些保守，就这么错过了机会。”

而就整场比赛看，孙甜甜认为并没有太多
的遗憾：“我们尽力了，发挥出了水平，而且也一
直没有放弃，两盘都进入了抢七。这其实在我
俩身上也是比较少见，以往我们都不善于打逆
风球，一落后往往就咬不住。所以说，不管是
我，还是彭帅，我们都尽力了，也不算遗憾。”

实事求是地讲，孙甜甜的实力算不得世界
一流选手，在雅典的夺冠也被外界称为奇迹。

“这一次参加奥运会的目标？怎么说呢，只要
是比赛都想赢，更何况是 4 年一次的奥运会
呢？不过说实在话，虽然是上一届冠军，但我
并没有绝对实力。对于我来讲，今年的首要目
标就是参加奥运会，那么多网球运动员，国内
能参加奥运会的就我们这几个人，能做到这一
步，就是成功。”孙甜甜说。

即便是比赛已经失利，即便是只穿了一身
便装，昨天下午，孙甜甜在奥运村门口刚露面，
马上被过路的人认出来，并上前要求合影——
4 年前在雅典的成绩对她的影响非常大的，一
夜之间成为家喻户晓的明星。

“我这4年其实也没什么变化，依然是经常
去国外打比赛，依然是很少能回家。就是经历
了更多的事情，有些时候想的会多一些。很多东
西是潜移默化的，虽然我并没老觉得自己是奥运
冠军，但毕竟那是事实，还一直在心底里存在着，
所以有时候做什么事就会多想一点儿。”

首轮出局，对于孙甜甜来讲确实是一个很大
的打击：“只是出席了赛后的新闻发布会，后来有
记者希望采访，我拒绝了。当时确实没有心情。”

奥运会在北京，也让孙甜甜的妈妈有了到现
场观看女儿比赛的机会。赛后，母女俩并没有太
多的交流。“妈妈只是跟我说，没事儿，打得挺好。”

赛后回到驻地，手机中已经有了“一大堆
短信”，都是亲戚朋友发过来，都是安慰和鼓
励。“不过都没有回”。直到3点多，孙甜甜才上
床睡觉。一觉醒来，已经是早上10点多。“这时
候感觉就好一些了。”

4年前的雅典，在结束比赛后的第二天，是
忙碌而兴奋的一天。两相比较，是巨大的反差。

“有没有回忆起 4年前？”“没有，想那个干
吗？想又有什么用呢？”孙甜甜如是说。

“没有想4年前，想有什么用呢？”
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笑对失败笑对失败 昂然前行昂然前行

8月12日的夜晚，对于孙甜甜来讲是一个不折不扣的伤心之夜，
身为卫冕冠军的她，和搭档彭帅经过了134分钟的苦战最终还是在第
一轮就被对手淘汰，这让她“心情确实非常糟糕”。而当太阳再次升起
的时候，相对于未来，失利的痛苦已经不显得那么重要。“生活还要继
续，我会笑着去面对。”孙甜甜说。 晚报首席记者 郭韬略 北京报道

虽然在场上“各自为战”，但网球队是个非常团结、非常
和谐的集体。雅典奥运会女子双打决赛的赛场，当孙甜甜
和李婷在场内奋战的时候，之前已经被提前淘汰的郑洁和
晏紫，依然拿着“得胜鼓”在看台上不遗余力地为孙甜甜和
李婷加油助威。

而在第一轮的比赛中，郑洁、晏紫顺利过关。对于这对
队友，孙甜甜还是非常看好的：“她们两个这几年的进步非
常快，已经拿过了两个大满贯冠军。虽然这次奥运会的强
手很多，但像她们这样配合了很多年的搭档并不是很多，她
们向前走的希望还是很大的。”孙甜甜表示，自己会去现场
为她们加油的，希望她们取得最好的成绩。

奥运会后，很多项目的运动员都将迎来难得假期，但网
球不一样。孙甜甜接下来还要接连参加美网、中网，还有广
州公开赛，“赛程都是早已经排好的，要想回家，只能等到年
底了”。

同样，在奥运会后，很多运动员都会面临一个“未来”
的问题。在参加奥运会的 5名中国女选手中，1981年出生
的孙甜甜是年龄最大的，当年的金牌搭档李婷早已经离

开了网球场。“下一个目标是
明年的全运会，这个比赛一

定是要参加的，虽然只
是国内的比赛，但我是
河南培养出来的，要努
力为河南争取荣誉。”
孙甜甜说。

至于再下一步，孙甜
甜还没有具体考虑：“还
不知道怎么样，也要看队
里的安排。之所以打到
现在，就是我喜欢网球，
所以不会轻易放弃的。
我的职业生涯也算是有
过辉煌，我现在更希望自
己能善始善终。”

“我的职业生涯要有始有终”

采访手记

笑，是一种从容
失败对于任何人来讲都不是情愿看

到的，何况一个卫冕冠军？更何况之前有
了太多卫冕冠军的眼泪作铺垫？所以我
是犹豫再三才向孙甜甜提出希望采访并
且做好了被拒绝的心理准备的。颇有些
让我意外的是，她很快回了短信：“我还
好，可以。”

从2004年到2008年，从雅典到北京，
有所变化的不只是时间和地点，还有最重
要的：当时孙甜甜胸前是一块光灿灿的金
牌，而这一次却是首轮出局的尴尬。所以
采访之前我一直在想像孙甜甜会处于一
种低落的情绪包围中，并且让自己也努力
酝酿那种沉重。但意外又一次出现，采访
过程中她的情绪甚至可以用“好”来形容，
并且不时能听到笑声。“那能怎样？你觉
得我应该哭得鼻子一把泪一把的吗？”孙
甜甜说。

从首轮比赛结束之后，我的脑海里就
不断浮现出孙甜甜雅典夺冠时的场景并
不停感慨比赛的残酷和世事无常。但她
又一次给了我意外：“我没想过 4 年前的
情况，想也没有用。”

显然，孙甜甜对于失败的豁达和从容
超出了我的想像，直到她说：“奥运会冠军
也好，比赛失利也好，都只是人生的一站，
虽然重要，但不是全部。”

4年前的一鸣惊人并没有让她变得倨
傲，4年后的意外失利也没有让她变得敏
感脆弱，这一切通过她依然爽朗的笑声得
到了充分显现。每个人在胜利或者失败面
前可以自由选择自己的表达方式，笑声代
表的是一种从容。

其实即便网球国手，即便奥运冠军，
繁华过后还要回到平常的生活轨道中，她
迟早会离开赛场，像任何一个普通女孩儿
一样，结婚、生子、相夫教子，过起朝九晚
五的平常生活。对于 27 岁的孙甜甜来
讲，人生不过是刚刚开始不久，而有了这
样爽朗的笑声和这笑声背后的从容，让她
今后的路每一步都会走得很踏实。

郭韬略

本报记者专访河南姑娘孙甜甜


